



36
Bulario del Colegio y Universidad de Alcalá de Henares, 1459-1565 (Tomo 1)

Manuscrito en pergamino, encuadernado en piel, 240 x 360 x 90 mm.

Archivo Histórico Nacional, Universidades, 1095 F.

El reconocimiento de la Universidad a su fundador, el cardenal Cisneros, se concretó, además del anual acto académico recordatorio y en actos religiosos en su honor, promoviendo a principios del siglo XVII el proceso de beatificación. Para llevarlo a buen puerto el rector del colegio de San Ildefonso encargó a fr. Pedro de Aranda Quintanilla y Mendoza, predicador y definidor de la provincia de Castilla de la orden de San Francisco, con el cargo de procurador de la Causa, que reuniese documentación de las obras más meritorias de tan insigne prelado. Al margen de los acontecimientos históricos de la causa de beatificación (gestiones en la corte papal, primeros éxitos, obstáculos diplomáticos y posterior estancamiento) este fraile franciscano dedicó buena parte de su energía a la recopilación de un rico material documental que formó el llamado *Bulario Complutense*, en ocho tomos, y la colección *Archivo Complutense*. Estos documentos se encuadernaron y han logrado superar las vicisitudes históricas del archivo y hoy se conservan en el Archivo Histórico Nacional. El primer documento es de 1459 y la mayoría son del siglo XVI. Entre los cientos de documentos que constituyen los tomos, se encuentran los siguientes: copias de las bulas de erección de la universidad, documentación sobre el patronato real, sobre los privilegios económicos, sobre el colegio mayor y menores, documentación del priorato de Santuy, beneficios eclesiásticos

anexados, jurisdicción académica, derechos de los estudiantes universitarios, etc.

Esta colección es, pese a su carácter facticio, uno de los mejores instrumentos de investigación para empezar a abordar los primeros tiempos de la historia de la universidad complutense. En ella se recogen documentos de singular interés de la biografía del Cardenal, de las relaciones de la Universidad e Iglesia Magistral, sobre la protección de los reyes castellanos, la dotación de rentas, etc. Cada tomo tiene al principio un índice manuscrito, a nuestro entender realizado por D. Vicente de la Fuente a mediados del siglo pasado.

El paciente trabajo de Quintanilla y Mendoza quedó recogido no sólo en el corpus documental presentado para el proceso de beatificación, sino también en un importante libro titulado *Archetipo de Virtudes*, editado en Palermo en 1653, que reproduce como apéndice en el capítulo titulado *Archivo Complutense* parte de la documentación más sobresaliente, con pie de imprenta y paginación diferente.

No fue este el primer intento de reunir documentos sobre el fundador. En el siglo XVI, en época de Juan de Vergara, se hizo una primera recopilación de documentos singulares sobre Cisneros, pues este insigne humanista fue el primero que tuvo el encargo de recoger la vida, hechos y virtudes de Cisneros, material luego aprovechado por Álar Gómez de Castro para su conocida obra *De Rebus Gestis...* Aunque la primera biografía como tal corresponda al paje de Cisneros Juan de Vallejo con su *Memorial*.

El tomo aquí presentado es el primero de la serie y está compuesto básicamente de: bulas, privilegios, donaciones, etc.

Luis Miguel Gutiérrez Torrecilla